



11ª ESCUELA DE VERANO
ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE INVESTIGADORES DE LA COMUNICACIÓN
(ALAIC)
Comunicación, cultura y feminismos en América Latina y el Caribe
28 DE JULIO AL 1 DE AGOSTO – COSTA RICA
1ª CIRCULAR

Presentación

La Escuela de Verano (EV) de ALAIC: Investigación en Comunicación en América Latina es un espacio académico desarrollado por la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), en alianza con las universidades anfitrionas, cuyo propósito es la presentación, debate y enriquecimiento de los procesos de elaboración de tesis de maestría y doctorado en comunicación en América Latina.

La EV es también un lugar de encuentro entre estudiantes y quienes enseñan e investigan en varios países, enfoques, temas y problemas relacionados con la comunicación. Su trayectoria ha mostrado resultados, no solo a través de publicaciones, sino en la construcción de una red académica y el ingreso de investigadores e investigadoras jóvenes a las dinámicas de la investigación en comunicación en la región.

La 11a Escuela de Verano 2025 se realizará como trabajo colegiado entre ALAIC, Centro de Investigación en Comunicación (CICOM) de la Universidad de Costa Rica, Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Universidad Externado de Colombia, y Universidad Autónoma de Nuevo León.

Dado que uno de los propósitos de la Escuela es mapear las temáticas priorizadas desde la perspectiva de la nueva generación de quienes investigan desde sus postgrados temáticas relacionadas con la comunicación, no se tienen temáticas restringidas para postular los trabajos de investigación ni para realizar los paneles de la Escuela. Esta iniciativa parte del diálogo entre los GT Comunicación y Género, Comunicación y Salud, Comunicación Publicitaria, Comunicación Popular, comunitaria y ciudadana y Teoría y Metodología de la Investigación en Comunicación de ALAIC. Aunque los ejes temáticos priorizarán estas áreas de investigación, se aceptarán trabajos sobre cualquier temática relacionada con el campo de la comunicación.



La Escuela de Verano 2025 se realizará del 28 de julio al 1 de agosto en las instalaciones de la Universidad de Costa Rica, y contará con un máximo de 40 estudiantes de maestría y doctorado participantes de manera presencial y con 30 participantes a través de una plataforma en línea, de la misma universidad.

Objetivos

- Acompañar los procesos de investigación de estudiantes de maestría y doctorado en comunicación provenientes de países latinoamericanos, a través de la presentación y debate de sus trabajos.
- Facilitar un trabajo colaborativo en un ambiente de creatividad, diálogo y reconocimiento de la comunidad académica latinoamericana de la comunicación mediante el intercambio y debate de ideas, conceptos, métodos y procedimientos con otros estudiantes, profesores, profesoras, e investigadores e investigadoras de la región
- Mapear las temáticas y enfoques de la investigación contemporánea de la comunicación en América Latina con el fin de aportar a los debates comunes y señalar nuevos caminos para la actividad investigativa.
- Poner en común teorías y metodologías para el abordaje de temas emergentes y transversales de la investigación en comunicación (género, migraciones, salud, etc.)
- Generar conexiones entre estudiantes y personas académicas en torno a temas afines vinculados a los grupos temáticos de ALAIC.

Metodología y cronograma de actividades

Se trata de un encuentro que permite a tesis de maestría y doctorado debatir los avances de sus distintos proyectos de investigación, sus encuadres epistemológicos, enfoques teóricos y orientaciones metodológicas de acuerdo con las distintas temáticas dentro del campo de investigación en la comunicación latinoamericana, buscando enriquecer sus ejercicios y, a la vez, ampliar la perspectiva sobre la generación de conocimiento de comunicación en la región.

Modalidades de participación

Las actividades de la Escuela de Verano 2025 se realizarán a través de dos modalidades:

Presencial: con asistencia a los paneles, talleres, salida de campo (opcional) y actividades de esparcimiento. La postulación a la versión presencial aplica para quienes tienen la posibilidad de asistir a la sede de la Escuela de Verano y solventar sus tiquetes, alojamiento y alimentación.



En línea: con asistencia en línea a los paneles y talleres.

Las postulaciones se aprobarán exclusivamente para una de las dos modalidades y no se aceptarán cambios posteriores a la aprobación de postulaciones.

Requisitos para la postulación

Los siguientes son los criterios que se tendrán en cuenta para la selección de los trabajos participantes en la Escuela de Verano:

Se recibirán postulaciones tanto en portugués como en español.

El documento presenta un importante estado de avance de la investigación que se evidencia en:

- En el documento se identifica un problema de investigación (pregunta problema) pertinente y relevante. Se valorarán especialmente investigaciones que tengan fundamentación en prioridades locales o nacionales que se consideren relevantes para la región.
- Se cuenta con un conjunto de referentes teóricos y conceptuales que posibilitan entender desde qué perspectivas se abordará la investigación.
- Se plantea un diseño metodológico que identifica método, técnicas de recolección de datos, plan de análisis y corpus, unidad de análisis o poblaciones participantes de acuerdo con cada caso.

No se recibirán postulaciones con trabajos en etapa de diseño inicial.

Las **postulaciones se realizarán mediante el formulario disponible en el siguiente enlace:**

<https://forms.gle/oxDsL4zkDjA1KW8b6>

Recuerde: Al momento de la postulación se deberá indicar si se hace para la modalidad presencial o la modalidad en línea de la Escuela de Verano 2025.



Cronograma de la Escuela de Verano 2025

Del 10 de febrero al 15 de marzo	Apertura de la convocatoria pública para la postulación de quienes tengan interés en participar en esta versión de la Escuela.
Del 15 al 30 de marzo	Evaluación y selección de propuestas (40 participantes para las sesiones presenciales y 30 participantes para las sesiones en línea)
Del 1 al 10 de abril	Envío de cartas de aceptación a las y los postulantes.
Del 8 al 10 de julio	Sesiones virtuales de presentaciones personales, trabajo preparatorio y puesta en común de temas y estados de la investigación de cada asistente.
Del 28 al 31 de julio	Se desarrolla la Escuela de Verano en San José, Costa Rica.

Las y los aspirantes a entrar a la Escuela de Verano deberán completar un [formulario](#) con los siguientes datos¹:

- Nombre del o la postulante:
- Nacionalidad:
- Programa de doctorado o maestría:
- Universidad y país:
- Eje temático en que se inscribe la propuesta:
 - Comunicación y Género
 - Comunicación y Salud
 - Comunicación Publicitaria
 - Comunicación Popular, comunitaria y ciudadana
 - Teoría y Metodología de la Investigación en Comunicación
 - Comunicación Digital
 - Otro.
- Exposición del problema y/o pregunta de investigación (Máx. 300 palabras)
- Descripción de los referentes teóricos de la investigación (Max. 300 palabras)
- Descripción del diseño metodológico (Max. 500 palabras)

¹ Los datos de las y los postulantes solo serán utilizados con fines académicos y de organización de la Escuela de Verano ALAIC 2025.



- Motivación para participar en la EV:
- Modalidad a la que aplica: Presencial / En línea

Para dudas o preguntas, puede escribir a evf.alaic2025@gmail.com